

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VII.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 303

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 22 de Febrero de 1902

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana - precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

Sábado.—La Cátedra de San Pedro en Antioquia, Santos Pascasio, Victoriano y Valerio.
23 Domingo.—II de Cuaresma. Stos. Pedro Damián, Sireno, Florencio y Luciano, y Santas Marta, Margarita y Romana.
24 Lunes.—Stos. Matias, Modesto, Sergio y Edilberto, y Santa Primitiva.
25 Martes.—Stos. Cesáreo, Dióscoro, Valero, Serapio y Donato.
26 Miércoles.—Stos. Alejandro, Nestor, Fortunato, Andrés y Parfirio.
27 Jueves.—Stos. Baldomero, Macario, Leandro, y Mauricio y Santa Honovina.
28 Viernes.—Stos. Román, Aniceto, Basilio, Procopio, Plácido y Rufino.

BOLSA

Cotización oficial del 20 de Febrero.

4 por 100 interior.	71'95
4 por 100 exterior.	00'00
Amortizable al 5 por 100.	92,75
Aduanas.	000'00
Cubas de 1886.	00'00
Id de 1890.	00'00
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	448'00
Id. de la Tabacalera.	387'00
Cambio sobre París.	37,10
Id. id. Londres.	34'35
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

Nuevamente la perplejidad y la calma son la nota dominante en la generalidad de los mercados trigueros de España.

Los sucesos desarrollados durante la presente semana en la capital de Cataluña han originado en aquella plaza la más completa paralización del negocio; situación que no deja de influir en los demás centros de contratación, donde no parece haber orientación fija y segura.

Esto no obstante, los precios han continuado sin alteración notable, con relación á las anteriores semanas.

Clinica Especial

Unica y exclusivamente para los enfermos de los ojos, á cargo del muy conocido y acreditado médico oculista D. Antolín Barrasa, catedrático que ha sido de dicha especialidad en la Facultad de Medicina de Salamanca y antiguo ayudante del Dr. Cervera de Madrid.

Se practica todo género de operaciones en los ojos, como son Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Estrabismos etc. etc.

Horas de consulta: Todos los días de nueve de la mañana á una de la tarde.

FONDA DE ESPAÑA

HUESCA

EL NUEVO REINADO Y EL NUEVO REY

El periódico francés *Le Gaulois* ha publicado hace pocos días una extensa carta de su corresponsal en Madrid, consagrada por completo á la mayoría de edad de Alfonso XIII.

Después de describir las ceremonias de la coronación y el juramento á las Cortes, recuerda que en España ha habido muchos casos de reyes que han subido al trono en edad muy temprana, siendo gobernado el reino por regencias más ó menos largas.

Entre otros, cita á Alfonso VII, que sucedió á su padre á los cuatro años, asumiendo el poder personal á los once; á Alfonso II de Aragón, que gobernó por sí solo desde los once años, á Jaime II de Aragón, que gobernó á los siete años; Fernando III, á los dieciséis; Fernando IV, á los catorce; Pedro el Cruel y Alfonso XI, á los quince; Felipe V, á los dieciocho; Luis I, á los dieciséis, é Isabel II, á los catorce.

«Sin desconocer los peligros que entraña el poder real cuando es ejercido por un adolescente—añade *«Le Gaulois»*—aun reducido á los límites en que le sujeta una Constitución liberal, la historia registra muchas páginas gloriosas y grandes progresos administrativos realizados durante las regencias ó los reinados de los monarcas citados, que tan jóvenes fueron investidos de la soberanía. La brillante jornada de las Navas de Tolosa, en que Alfonso VIII derrotó, después de sangrienta batalla, á los almohades, y que la Iglesia conmemora con la invocación del Triunfo de la Santa Cruz; las frecuentes victorias sobre los musulmanes, que valieron á Jaime I el título de *Conquistador*; la reconquista de Córdoba y Sevilla por Fernando III, canonizado después de su muerte; la toma de Gibraltar, por Fernando IV, la célebre victoria del Salado, que sometió el litoral de Algeciras al cetro de Alfonso XI, y la conquista de Canarias en tiempos de Enrique III, demuestran la primera parte de aquella afirmación, y la segunda queda demostrada recordando la publicación de la tarifa aduanera redactada en tiempos de Fernando III; las leyes comerciales, de espíritu ampliamente liberal, dictadas por Fernando IV; los reglamentos reales favorables al desarrollo de la exportación en el reinado de Pedro I, y los numerosos decretos y leyes de construcción de puertos comerciales, marítimos y fluviales, puestos en vigor durante el reinado de Isabel II, que tuvieron también un carácter muy liberal.

La juventud de los reyes no es, pues, un obstáculo absolutamente insuperable que justifique los pronósticos pesimistas. Que el joven Alfonso XIII continúe mostrando el mismo deseo de instruirse que ha demostrado hasta aquí; que sea reservado, observador y deferente con los consejos de sus ministros, como ha sido dócil á las lecciones de sus profesores, y el conocimiento de los negocios y de

los hombres lo adquirirá bien pronto, permitiéndole emanciparse de la tutela de los ministros en cuanto se lo permite la Constitución, interviniendo sabiamente en sus exigencias y confiándolos en tiempo oportuno, cada vez que el sentimiento ó el interés nacional y siempre de acuerdo con los votos parlamentarios, lo exija.

Si aprovechan la aurora, inevitablemente débil, del nuevo reinado para turbar el orden con reivindicaciones violentas, la situación se hará grave, los destinos nacionales se verán comprometidos y será preciso recurrir á un Gobierno de fuerza; pero si hay discreción y patriotismo en los *leaders* de los partidos (sin exceptuar, al contrario, los monárquicos), el nuevo reinado será no solamente tranquilo, sino fecundo en progresos y propicio á la obra de renacimiento que España persigue, después de la pérdida de su imperio colonial.

La suerte del reino no está exclusivamente en manos del Rey, sino más en las de los españoles mismos.»

CUESTIÓN ANGLO-BOER

No habrá paz por ahora

Las noticias que de diferentes puntos se reciben sobre las negociaciones de la paz anglo-boer, dan ya casi la seguridad de que no resulten aquellas en cosa alguna positiva.

Riánse nuestros lectores de cuanto se diga respecto al fin de las hostilidades entre ingleses y sudafricanos, mientras Inglaterra, en el estado actual de la campaña, no se decida á tres cosas; primera, á echar del Africa del Sur á su administrador regio civil, Lord Milner, que es la verdadera manzana de la discordia entre las partes contendientes; segunda, á tratar directamente con el venerable presidente Krüger, del Transvaal, y tercera, permitir á los boers de Europa y los de Africa mientras duren las negociaciones de paz, el uso del cable.

Como no sea con lo dicho, la Gran Bretaña solo puede acabar la guerra sudafricana, por un golpe de fortuna que le permita eliminar del campo de operaciones, á Botha, Dewet y Delarey, tres caudillos capaces, aunque sea teniendo á sus órdenes no más que unos pocos centenares de patriotas, de hacer durar todavía muchos años esta guerra, destinada á ser la ruina y la deshonra del ya tan decaído imperio británico.

La guerra anglo-boer

Gracioso son en verdad los comentarios que hacen los periódicos continentales europeos y también algunos ingleses, sobre la escapatoria número no sabemos ya cuantos de Dewet, quien, además de acorralado junto á la línea de fortines y reductos que hay en el territorio del Estado libre de Orange por la parte de Heilbron, estaba estrechamente cer-

cado nada menos que por 23 columnas inglesas.

Dewet, con su inventiva especial y su valentía de león, ha hecho nulo el rudo trabajo que durante mes y medio, y aun nos quedamos cortos, han tenido para capturarle los caudillos ingleses y el gran número de soldados que componen las fuerzas de su mando.

Para realizar su proeza perdió el famoso general boer 3 hombres, una veintena de caballos y algunos bueyes, puesto que los 282 prisioneros de que habla Lord Kitchener por quitar el pésimo efecto que en Inglaterra produce la escapatoria número no se sabe cuantos de Dewet, son probablemente nominales y no puso el lord Tigre en el parte mil ó dos mil por excesiva modestia ó porque no le dió la gana.

Respecto á otras operaciones militares, comunica Kitchener al War Office la de un ataque que hicieron los boers contra un convoy de 60 carros militares que de Beaufort se dirigía á Frsburg; á cuyo auxilio acudió la columna Grabbo, rechazando esta y la escolta del convoy á los agresores.

Está el telegrama del generalísimo inglés redactado de tal modo, que á la legua se ve que la acción de referencia fué un verdadero desastre para los ingleses.

Para demostrar que en la Colonia del Cabo no existen ya núcleos importantes de boers, telegrafía el Lord que cerca del Calvinia atacaron aquellos á un destacamento de la columna Dovan, á la que hirieron tres oficiales y siete soldados muertos y 17 heridos.

«Ya escapa... y llovían chuzos» dirá al leer estas partes del gran generalísimo, el pueblo inglés.

En compensación á lo que se ha dicho, se ha recibido también parte oficial de que la columna Vondonon sorprendió el día 8 del corriente (no se dice donde) dos campamentos, matando á dos boers é hirieron á tres, capturando á 38 y apoderándose de 24 carros y 300 carneros.

También servirá de compensación el saber los ingleses que en la última semana, ó sea la que terminó el día 9 de los corrientes, han tenido los boers las siguientes bajas: 63 muertos, 17 heridos, 574 prisioneros y 57 sumisiones, habiéndose apoderado además de un cañón, 489 fusiles 500 cartuchos, 50 furgones, mas de 1.000 caballos y 50.000 cabezas de ganado de todas clases.

¡Sería el colmo!

Telegrafía el corresponsal que tiene en Londres el popular periódico *La Depeche*, de Tolouse, lo siguiente, que de ser cierto (como probablemente lo es), valdría un Perú, ó sería como vulgarmente se dice el «colmo».

Dice el telegrama que lleva la fecha 10 de los corrientes:

«Nebulosas son, como siempre las noticias que sobre operaciones militares vienen del Africa del Sur.

Hay que señalar especialmente entre ellas la última hazaña de Lord Methuen, quien después de tantos desastres logró apoderarse al fin, durante la noche, de un convoy después de haber matado á toda la fuerza que le escoltaba. Pero se encontró después, ó sea al día siguiente, el tan aplaudido Lord con que se trataba de un convoy británico.»

El hecho es tan extraordinario que hasta el periódico *Evening News* no ha podido resistir al deseo de publicar una canción satírica titulada «La hazaña de Methuen» que se cantará dentro de poco en todos los cafés conciertos de Londres. Una canción cuyas coplas terminan con el verso «he seizes hisowon (toma ó

se apodera de lo que es suyo), lo cual producirá no poca chacota.

Si lord Methuen—termina telegrafando el corresponsal—no ha realizado grandes cosas en el Africa del Sur, ha logrado en cambio excitar la risa de sus compatriotas.

Los pájaros.—Verdades como puños

Merecen reproducirse estos conceptos de un precioso artículo de Eusebio Blasco en *El Liberal*, con motivo de la persecución de que son objeto, en España, los pájaros y de costumbres que nos denigran en el mundo culto:

«Alondras, gorriones, vencejos, ruiseñores, jilgueros, todo lo que se puede matar, se mata, y se vende y se come.

¡Realmente! ¡somos únicos en el mundo en el odio que tenemos á los animales!

Del toro hemos hecho una fiera para martirizarla y matarla en público. Al caballo, que ha servido al hombre en la guerra, en las faenas del campo, en la locomoción, le destinamos en su vejez á ser despedazado en la plaza, con espantoso fin.

Molemos á palos al asno pacífico y bondadoso, al mas humilde de los brutos que nos sirve. Y al pajarillo, encanto de los campos, le perseguimos sin piedad para comérmolo.

Los gorriones en los grandes parques de las ciudades de Europa, se acercan á las mesas confiados, seguros de que nadie les hará daño; el público que almuerza allí les obsequia con migas de pan ó de bizcocho; llegan casi á besar los pies de la gente.

Aquí, el ganar popularidad consiste en aplaudir y declarar eminentemente españolas todas las ferocidades que aprendemos desde niños en plazas de toros, y alardes de valor que consisten en darse los hombres de palos ó de navajazos.

Mientras aseguramos que somos católicos y caballeros, y al mismo tiempo vayamos á ver si el toro mata al prójimo, ó apedreamos con rollos macizos de papel á las mujeres, no seremos provincia de Europa.»

CRÓNICAS MADRILEÑAS

Los sucesos de Barcelona

Los sucesos de Barcelona—con el aparato lúgubre y sangriento que acompaña á las algaradas revolucionarias—han relegado á segundo término todos los acontecimientos que preocupaban hace una semana al mundo político.

Son en realidad sucesos de importancia excepcional los que hoy llenan de tristeza y de luto la capital catalana. Aquella sociedad está hondamente perturbada en sus sentimientos. Las clases directoras y las proletarias atraviesan una crisis moral gravísima. En unas se ha borrado ó oscurecido el concepto de patria y los deberes de la solidaridad nacional; en las otras han anidado todos los delirios del anarquismo, excitados de continuo por el malestar económico que origina la porfiada competencia en los mercados.

De suerte que en las presentes circunstancias, los representantes del poder público, los defensores del orden social, no tienen otros medios de acción eficaz contra los amotinados, que la fuerza de las armas, porque en realidad, no hay en Barcelona núcleo social de importancia que apoye resueltamente al poder central y á los que en nombre suyo, representan la autoridad del Estado en la región perturbada.

Esto, entre otros inconvenientes notorios, tiene el muy lamentable, de hacer más sangrienta la represión, dejando para el porvenir nuevas semillas de odios y de conflictos.

Lo más saliente del movimiento de Barcelona es su carácter de lucha social. Hasta ahora los gritos de los sediciosos, han sido los de ¡viva la anarquía! ¡abajo el capital! ¡muera los ricos!

No ha habido aclamaciones de carácter político: nadie se ha preocupado de Cataluña libre, ni de la República, ni de otra entidad cualquiera que implicara la negación del régimen político en que vivimos. Los sediciosos apuntan más alto y buscan la entrada más honda para herir de muerte á la organización social. Es la ruina completa de las instituciones capitalistas lo que persiguen, la desaparición de las clases que se dicen privilegiadas, las utopías, en fin, que constituyen el sueño de los libertarios.

Pero no es este el único peligro que germina en la agitación de Barcelona; á muchos no preocupa el que de tan sangrientas convulsiones salga triunfante el monstruo rojo de la anarquía; sino que todo el movimiento degenera en una guerra civil, en una intencional separata, ó por lo menos de constitución autonómica, ya que para eso, por desgracia, está muy dispuesto el espíritu de las masas catalanas.

En estas preocupaciones entra por mucho la fantasía; porque en realidad no se sabe lo que ocurre. El gobierno ha intervenido con tal eficacia las comunicaciones, que cuantas noticias llegan de la ciudad condal, resultan confusas ó no suministran luz bastante para formar juicio sobre los sucesos.

Los viajeros llegados esta mañana no aclaran la situación gran cosa con sus relatos, porque en realidad no lo conocen.

—Allí—han dicho los diputados catalanistas que llegaron esta mañana á las once—la situación es muy grave; el espíritu público está muy abatido; las tropas ocupan la ciudad; el tiroteo es continuo y en ocasiones nutrido; los pueblos industriales del llano secundan el movimiento con gran unanimidad; se dice que llegan á treinta los muertos y á varios centenares los heridos. Pero en realidad no se sabe nada; porque los periódicos no se publican, las gentes no se arriesgan mucho en inquirir noticias y la censura es muy severa.

Sobre poco mas ó menos esto es lo que sabemos aquí y no ha disipado las alarmas, exageradas acaso, que se han apoderado del espíritu público.

Contribuyó no poco á fomentarla una frase del ministro de Gracia y Justicia en la sesión de ayer en el Congreso. Interpelado por el Sr. Romero Robledo para saber si el gobierno contaba con recursos bastantes para hacer frente al conflicto, contestó el marqués de Teverga que el gobierno creía contar con todos los elementos necesarios para restablecer el orden.

—¿Qué duda puede haber—se preguntaban las gentes al oír esto—de que una vez sacadas las tropas á la calle el orden material se restablecerá inmediatamente? La noche se pasó en estas incertidumbres, aumentadas con rumores de que en Zaragoza y Valencia se notaban también síntomas de paro general y efervescencia peligrosa.

Sin duda el gobierno comprendió la conveniencia de tranquilizar algo la opinión y esta mañana al salir del Consejo con S. M. la Reina, dijeron á los periodistas que en Barcelona reinaba por el momento alguna tranquilidad, que circulaban los tranvías protegidos por fuerzas de caballería... y que los periódicos eran muy embusteros.

Anda muy dividida la opinión al juzgar las responsabilidades que hay que exigir por estos sucesos. Unos juzgan limpio de culpa al gobierno; otros le consideran reo de negligencia y de imprevisión. Los dos bandos tienen razón á mi entender. Se necesita estar demente para arrojar las culpas de las luchas entre obreros y patronos al poder público; pero no puede negarse que el gobernador de Barcelona se dejó sorprender por los sucesos.

Durante dos meses los obreros de Barcelona han trabajado la huelga general de un modo público; el Sr. Socias ni interpuso sus buenos oficios arbitrales para intentar una conciliación, ni adoptó medida alguna para que los obreros que se resistían al paro fuesen amparados en su derecho. Durante 7 horas los huelguistas mandaron en Barcelona, cometieron toda clase de desafueros: despacharon emisarios á donde les pareció conveniente y en pocos momentos lograron juntar 60.000 hombres dispuestos á suspender toda la vida de la capital.

No hubo por tanto más remedio que apelar al ejército y pasar de la extrema desidia al extremo rigor.

Bien es verdad que el gobernador que tal hizo era un funcionario descalificado por la opinión, destituido pocos días antes de los sucesos, por el gobierno y que sólo escándalos y ejemplos de corrupción dejó en Barcelona.

En este punto, pues, las responsabilidades están bien definidas y si no se exigen, ni se hacen efectivas, es porque la palabra *responsabilidad*, antes y después de los desastres es entre nosotros una palabra vana.

Esta tarde promete ser muy agitado el debate del Congreso iniciado por el Sr. Romero Robledo. Mal orador es, por sus intemperancias para mantener el debate á la altura que reclaman las circunstancias; pero se esperan las declaraciones del gobierno con interés, por lo que puedan contribuir á despejar la situación.—*Montañés*.

20 Febrero de 1902.

NUESTRA CARTERA

Merecen ser conocidas las siguientes líneas que ocupándose de un meritorio hecho realizado por la guardia civil del puesto de Javierrelatre, escriben desde Huesca al *Heraldo de Aragón*.

«A las oficinas del gobierno civil ha llegado un expediente, tramitado por la jefatura de la comandancia de la guardia civil de esta localidad, informado favorablemente para una recompensa á los guardias segundos del puesto de Javierrelatre, Enrique Pérez y Mariano Pueyo, por el acto llevado á cabo el 16 de Noviembre del próximo pasado año. Hallábanse los referidos guardias recorriendo su demarcación á orillas del río Gállego, cuando vieron que las aguas arrastraban un hombre agarrado á la carga de leña que una caballería mayor conducía.

Sin precaverse del riesgo que corrían al arrojarse al río, por el terrible caudal de aguas que éste llevaba á consecuencia de las recientes lluvias, sin despojarse de los uniformes, precipitáronse á salvar á aquel hombre, que breves momentos después tenía que ser víctima forzosamente, de continuar en aquel estado.

El riesgo era inminente, los esfuerzos de esos dos heroicos guardias eran insuficientes á evitar no la desgracia del infeliz vecino, sino la salvación de la vida de ellos mismos.

Tras una larga lucha en las aguas, lograron llegar á la orilla, salvando al vecino de Javierrelatre Rafael Pueyo, y al mulo que conducía una carga de leña, el que acostumbrado á pasar por el punto Vado bajo, se metió en ocasión de hallarse aquel punto imposible de vadear, siendo la causa de que por salvar la caballería, se arrojase al agua el desgraciado Rafael.

Este acto de salvación, ha sido tenido en cuenta por los jefes de la guardia civil, los cuales no han tenido inconveniente en solicitar para esos dos heroicos subordinados una recompensa tan justa como merecida.

«No todos los servicios de la benemérita han de quedar ignorados.»

Por la Comisaría de Guerra de esta Plaza se anuncia que el día tres del próximo Marzo á las once de la mañana, se celebrará público concurso en la Factoría de Utensilios con objeto de verificar la compra de paja larga de relleno, carbón vegetal y petróleo, bajo las bases y condiciones que en dicho establecimiento se hallarán todos los días laborables de nueve á doce.

También la Factoría de Subsistencias anuncia para el mismo día y hora de las diez, otro concurso para la adquisición de cebada, paja para pienso, leña de rama y sal.

Epilogo del carnaval fueron los bailes dados por los diversos centros de recreo en la noche del domingo, los cuales por su escasa concurrencia no respondieron al bullicio y animación que había presidido los festales anteriores.

Docena y media de alegres parejas dedicáronse por espacio de tres horas á los placeres del baile en el «Gabinete de Recreo», despidiéndose de aquellos elegantes salones á la una de la madrugada, pensando en la proximidad de la pascua para reanudar de nuevo tan agradables veladas.

El martes último se celebró en la capilla de Santa Orosia el tercer aniversario en sufragio del que en vida fué nuestro queridísimo jefe D. Manuel Gavín Estaún.

La numerosa y selecta concurrencia que asistió á las solemnes honras fúnebres, con objeto de rendir un tributo más de respeto al finado, es prueba de que á pesar del tiempo transcurrido, todavía se conserva vivo entre los jaqueses el recuerdo del ilustre patricio, que por espacio de tantos años consagró sus energías á la defensa y al progresivo desarrollo de los intereses de esta comarca.

Al profundo pesar que en estos días aflige á la distinguida familia del finado, sirva de lenitivo la espléndida manifestación de duelo realizada el martes por sus numerosos amigos en nuestra iglesia catedral.

Por haberse justificado que se halla comprendido en los beneficios que otorga la Real orden circular de 9 de Enero último, se ha dispuesto que se devuelvan las 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo, el recluta Ramón Beltrán Coiduras, de Canfranc.

Un nuevo astrónomo, cuyo nombre no citan los

periódicos, ha hecho las siguientes predicciones para los días que restan del mes actual.

Viernes 21.—La depresión del SO. de Irlanda se hallará al NO. de Francia, y un mínimo se formará en la bahía de Vizcaya. Recrudescerá el mal tiempo en la Península y volverán las lluvias con algunas nieves, en particular desde las zonas septentrionales hasta el centro, con vientos del cuarto creciente.

Sábado 22.—El núcleo borrascoso principal se situará en el mar del Norte, y el mínimo de Vizcaya pasará al golfo de León. Será un día análogo al anterior, con la diferencia que bajará más la temperatura, y las lluvias con alguna nieve, se inclinarán á las regiones del Mediterráneo.

Del 23 al 24 se alejarán de España las depresiones referidas y su influencia apenas se sentirá en las del Norte Nordeste.

En los días restantes del mes continuará el buen tiempo, menos el viernes 28, en que una depresión en las islas Británicas producirá algunas lluvias en el Noroeste y Norte de la Península, desde donde algo se propagarán á la región central.

Nuestro sabio y virtuoso Prelado hállase hace algunos días retenido en cama por dolencia, que si afortunadamente no reviste caracteres de gravedad exige no obstante, algún cuidado. Por este motivo, los jóvenes aspirantes al sacerdocio, que se hallaban practicando ejercicios espirituales en este Seminario Conciliar, hubieron de salir ayer para Huesca, donde esta mañana habrán recibido los sagrados órdenes de manos del Ilmo. Sr. Obispo de aquella diócesis.

Hacemos fervientes votos por el pronto restablecimiento de la salud de nuestro bondadoso Prelado.

Ayer dieron principio en el campo de las batallas al ejercicio del tiro al blanco, las fuerzas del regimiento del Infante, que se hallan de guarnición en esta plaza.

De regreso de Barcelona, donde se hallaba pasando la temporada invernal, desde el jueves se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo el diputado provincial, D. Manuel Gavín López.

Nuestros muy considerados amigos el conocido industrial D. Juan Compairé y su hermana doña Isabel sufren estos días intenso dolor por la pérdida de su bondadosa y anciana madre D.^a Angela Berges Cortijol, señora muy considerada en esta localidad, que falleció el domingo último á los 79 años de edad.

También el martes pasó á mejor vida el antiguo arrendatario de arbitrios municipales D. Pablo Petritz, dejando en el mayor de los desconsoles á su hija Balbina y á su hijo político el digno director de las cárceles de este partido, D. Miguel Lacosta.

Y no termina aquí la crónica negra de la presente semana; pues tenemos que lamentar la desaparición de entre los vivos del anciano médico de Canfranc, D. Antonio Belío que dejó de existir el jueves en su casa de aquella villa, y de la virtuosa señora D.^a Josefa Franco, amantísima madre del ilustrado profesor de la escuela de Návasa, D. Rafael Viñas, la cual falleció hace pocos días en Barasona, su pueblo natal.

Reciban el testimonio de nuestro más sentido pésame las apreciables familias de los finados.

El martes fue vista en la Audiencia provincial de Huesca la causa instruida contra José Val Abio y Eulalia Mavilla Arnillas, vecinos de Baspén, sobre supuesto asesinato cometido en la persona de su hermana Saturnina Val Abio.

Nuestro muy querido amigo el joven abogado y diputado provincial D. Luis Lalaguna Gavín encargado de la defensa de los procesados ha obtenido en ese juicio un verdadero y señalado triunfo forense, demostrando la inocencia de sus defendidos é inclinando el ánimo de los jurados á emitir veredicto de inculpabilidad.

Nuestro buen amigo ha recibido con este motivo numerosas y entusiastas felicitaciones á las que unimos la nuestra muy sincera.

Tras el persistente temporal de nieves, lluvias y nublados hoy ha aparecido el cielo algún tanto despejado y con temperatura relativamente benigna que parece indicar la transición á días propios de la estación en que nos hallamos.

La Cámara de Comercio de Zaragoza ha remitido á la Unión Ibero-Americana una lista de las casas principales de la región que trafican con la Améri-

ca latina y de los artículos que pueden ser objeto de exportación.

El envío responde al pensamiento de la Cámara de estrechar relaciones comerciales con aquellos territorios.

La superioridad del distrito ha ordenado que todos aquellos maestros que cierran las Escuelas por falta de pago en sus haberes se les forme inmediatamente expediente, declarándoles incluidos en el art. 171 de la ley de instrucción pública.

SUBASTA EXTRAJUDICIAL

A voluntad de sus dueños se venderá en pública licitación una casa sita en esta ciudad, calle del Corso número 32. El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. José M.^a Herrero, donde obran los títulos de dominio y pliego de condiciones, el día 28 del corriente mes á las once de su mañana.



D.^a MARÍA LAMPÉREZ HERNÁNDEZ

falleció el día 18 de los corrientes

Á LOS 32 AÑOS DE EDAD

después de recibir los Stos. Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolado viudo, padres, hermano, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y relacionados, encomiendan á Dios el alma de la finada, favor que agradecerán eternamente.

VARIEDADES

Cantares

Cada paso que avanzamos
Del vivir en la pendiente,
Es paso atrás en la vida,
Paso adelante en la muerte.

Al punto que el hombre nace
En la «Vida» toma flete,
Y sobre el mar de su llanto
Navegando va á la «Muerte»

El amor y los celos
Son enemigos,
¡Y siempre por el mundo
Marchan unidos!

Se secan todas las flores,
Los arroyos y los ríos;
Todo se seca en el mundo,
¡Pero nunca mis ojitos!

¿En la fuente del amor
Procura no beber agua,
Que es fácil la bebas dulce
Y que la arrojes salada.

Quisiera volverme aire
Para besar tus cabellos,
Y al pasar por tus oídos
Decirte lo que te quiero.

¿De que sirve por no verte
Que busque la soledad,
Si cuanto más solo estoy,
Entonces te miro más?

De tu desden, en mi alma
Tengo clavado un puñal;
Siempre que de ti me acuerdo
Se me clava un poco más.

Si lágrimas fueran perlas,
Cual los poetas han dicho,
¡Cuántos ricos fueran pobres!
¡Cuántos pobres fueran ricos!

¡Qué extraño es que vaya siempre
Trozando por la calle,
Si ya sostener no puedo
El peso de mis pesares!

J. de S.

SECCION DE ANUNCIOS



DOÑA ANGELA BERGES CORTIJOL

VIUDA DE D. RAMON COMPAIRÉ

FALLECIÓ EL DÍA 16 DE LOS CORRIENTES

à los 79 años de edad

después de recibir los Stos. Sacramentos

R. I. P.

Sus hijos D. Juan y D.^a Isabel, su hijo político D. Felipe Nuño, sobrinos primos, y demás parientes, al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican oraciones por el eterno descanso de la finada, caridad que agradecerán.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada acto de piedad que sus diócesanos practiquen en sufragio del alma de la finada.



DON PABLO PETRIZ NAVASA

FALLECIÓ EL DIA DIECISIETE DEL ACTUAL

à los 76 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada hija D.^a Balvina, su hijo político D. Miguel Lacosta Beseós, nietas, primos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus relacionados tan sensible pérdida, les suplican se sirvan encomendar á Dios el alma del finado, favor que agradecerán.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada acto de piedad que sus diócesanos practiquen en sufragio del finado.

**PAGO AL CONTADO
TODOS LOS LUNES
COSTA**

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14.

FIJARSE

PAGO AL CONTADO

PETROLEO GAL

para el pelo

LA JACETANA

JUAN LACASA Y HERMANO

Mayor, 17.

A LAS FAMILIAS

ACADEMIA DE CORTE

DE

DOÑA JULIA PERIEL

SISTEMA ESCOBÉS CORRALES

Si queréis aprender pronto y bien el corte de vuestros trajes, visitad esta ACADEMIA, donde desde el veinte del actual se darán lecciones, de siete á nueve de la noche, á cuatro pesetas mensuales quedando instruídas en muy poco tiempo. También se darán lecciones á domicilio á cuantas señeras lo deseen, á precios baratísimos.

CALLE DE BELLIDO, 7, PRAL.—JACA.

No más dolores de muelas

Paso á la ODONTINA PERRET

que quita en un momento los más acerbos dolores de muelas; es la única de todas las preparaciones cuyo efecto es eficaz.

El elixir dentífrico del mismo autor sirve para fortalecer los dientes flojos y destruir el caries, cura las fluiones de boca y todo principio de escorbuto dando á las encías un bello color rosado.

Precio de la odontina 1.50 ptas. frasco.

Precio del elixir 1,25 y 2 ptas. frasco.

Unico depósito, farmacia de D. FRANCISCO ALLUE

EL SOL

Acaban de recibirse en este establecimiento clases frescas de bacalaos, Escocia, Noruega, Islandia y otras á precios arreglados.

Conservas de pescados, pimientos y tomates.

Basilio Martínez

EL SOL

Para simiente

ORDIO TARDANO

Se vende de su propia cosecha.

JOSÉ LACASA YPIENS

Mayor, 28,—JACA,

Para la presente cuaresma

Bacalaos.—Escocia 1.^a y 2.^a, Islandia, Truchuela, clases frescas y superiores.

Garbanzos y Lentejas.—Tamaño grueso, cocido extra-superior.

Tomate.—Al natural y en pasta, latas desde 0.25 cénts. una.

COMERCIO DE JOSE LACASA YPIENS

Mayor, 28, JACA.

PELUQUERIA DE PABLO MANJON

Hace falta un dependiente que sepa su obligación. De no ser así excusa el presentarse.

NODRIZA.—Hay una con leche fresca que criará en sudomicilio del pueblo de Larrés. Informarán en esta imprenta.